



Conseil de sécurité

**Briefing : MANUI & Koweïtiens et ressortissants d'Etats tiers
disparus**

New York, le 6 décembre 2024

Déclaration de la Suisse

Lue par Adrian Hauri, Représentant permanent adjoint

Monsieur le Président,

Je tiens à remercier le nouveau Représentant spécial du Secrétaire général pour l'Irak et chef de la MANUI, Mohamed Al Hassan, pour sa première intervention devant ce Conseil. Nous lui souhaitons le plein succès pour sa mission, qui se déroulera dans une phase de transition importante pour l'Irak et les Nations unies. Nous remercions également Hanna Edward pour son intervention et nous saluons la présence parmi nous des représentants de l'Irak et du Kuwait.

S'agissant de notre dernière déclaration sur la MANUI et l'Irak, nous tenons tout d'abord à souligner les nombreux développements positifs dans le pays observés durant notre mandat au Conseil de sécurité. Nous saluons les efforts déployés par le gouvernement pour fournir des services publics aux citoyens, pour lutter contre le chômage, la pauvreté et la corruption et pour mettre en œuvre une réforme économique. Il est important que ces efforts perdurent, et que le chemin de l'Irak vers la consolidation d'un avenir démocratique et prospère pour l'ensemble de la population se poursuive.

Au terme de notre mandat, notre regard se tourne vers la suite de la trajectoire que nous avons pu accompagner en tant que membre de ce Conseil. Il nous paraît essentiel pour les mois à venir que la reconfiguration de la présence des Nations Unies, avec le retrait de la MANUI soit un succès collectif. Avec le Pacte pour l'Avenir, nous avons – tous ensemble – reconfirmé l'importance d'encadrer et de guider les opérations de paix par des stratégies politiques. Cela inclut des plans de transition viables. Nous sommes encouragés par les informations sur la coordination de la transition entre l'ONU et le Gouvernement.

Notre engagement dans ce dossier a été guidé par les thèmes suivants, qui restent d'actualité à nos yeux :

Premièrement, des institutions légitimes sont un élément fondamental de toute gouvernance, et de la stabilité d'un pays, que ce soit au niveau local, national ou régional. A ce titre, la Suisse se félicite de la tenue des élections dans la région irakienne du Kurdistan en Octobre. Nous saluons le soutien technique de la MANUI dans l'organisation ainsi que l'effort fait par la *Haute Commission Electorale Indépendante* pour promouvoir les candidatures féminines. Ces élections pourront aussi contribuer à établir un dialogue régulier et structuré entre Bagdad et Erbil sur toutes les questions en suspens.

Deuxièmement, sur le plan sécuritaire et régional, il est essentiel que l'Irak continue à s'engager pour une dynamique de dialogue et de coopération dans la région, comme il l'a fait ces dernières années. Nous avons pu saluer à plusieurs reprises, par exemple, la volonté du gouvernement irakien de promouvoir une approche régionale pour faire face aux effets négatifs du changement climatique et des pénuries d'eau. En outre, il reste important que l'Irak contrôle complètement l'usage de la force sur l'ensemble de son territoire. Nous réitérons aussi que la souveraineté et l'intégrité territoriale de l'Irak doivent être respectées par tous.

Troisièmement, dans chaque pays au monde, comme nous le constatons aussi dans mon propre pays toujours et encore, garantir les droits humains et de mettre à disposition des espaces de dialogue inclusifs, où les voix minoritaires sont entendues, signifient un investissement important dans la prévention. Nous saluons donc les efforts du Gouvernement de l'Irak pour trouver des solutions durables pour les personnes déplacées à l'intérieur du pays. Une attention particulière doit être accordée aux besoins et droits des groupes vulnérables, notamment les enfants. Par ailleurs, nous rappelons aux autorités irakiennes qu'il est essentiel de s'assurer que tout changement à la *Loi sur le statut personnel* soit conforme aux obligations internationales du pays en matière de droits humains.

Enfin, des progrès doivent être faits pour retrouver les citoyens koweïtiens, irakiens, les ressortissants de pays tiers ainsi que les apatrides disparus. Ceci aussi en vue de la fin du mandat de la MANUI.

Monsieur le Président,

Je voudrais conclure avec nos meilleurs vœux pour l'Irak et son peuple pour la suite du chemin. Nous avons essayé d'accompagner l'Irak sur ce chemin à travers notre engagement sur le dossier de la MANUI. Ayant récemment réouvert son ambassade à Bagdad, la Suisse se réjouit par ailleurs de renforcer ses relations bilatérales avec l'Irak au cours des prochaines années.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Mister President,

I would like to thank the new Special Representative of the Secretary-General for Iraq and Head of UNAMI, Mohamed Al Hassan, for his first address to this Council. We wish him every success in his mission, which comes at an important time of transition for Iraq and the United Nations. We also thank Hanna Edward for her intervention and welcome the presence among us of the representatives of Iraq and Kuwait.

As this is our last statement on UNAMI and Iraq, we would like to begin by highlighting the many positive developments in the country during our tenure in the Security Council. We welcome the Government's efforts to provide public services to its citizens, to tackle unemployment, poverty and corruption, and to implement economic reforms. It is important that these efforts continue and that Iraq continues on its path towards consolidating a democratic and prosperous future for all its people.

As our term comes to an end, we turn our attention to the next stage in the trajectory we have been able to accompany as a member of this Council. In the coming months, we believe it is essential that the reconfiguration of the United Nations presence, with the drawdown of UNAMI, is a collective success. With the Pact for the Future, we all reaffirmed the importance of framing and guiding peace operations through political strategies. This includes viable transition plans. We are encouraged by the information on transition coordination between the UN and the government.

Our engagement on this file has been guided by the following themes, which we believe are still relevant today:

Firstly, legitimate institutions are a fundamental element of any governance and of the stability of a country, whether at local, national or regional level. In this regard, Switzerland welcomes the holding of elections in the Iraqi region of Kurdistan in October. We welcome the technical assistance provided by UNAMI in the organisation of the elections, as well as the efforts made by the Independent High Electoral

Commission to promote women candidates. These elections can also contribute to establish a regular and structured dialogue between Baghdad and Erbil on all outstanding issues.

Second, on the security and regional front, it is essential that Iraq continues to promote a dynamic of dialogue and cooperation in the region, as it has done in recent years. For example, we have on several occasions welcomed the Iraqi government's willingness to promote a regional approach to tackling the adverse effects of climate change and water scarcity. In addition, it remains important for Iraq to fully control the use of force throughout its territory. We also reiterate that Iraq's sovereignty and territorial integrity must be respected by all.

Thirdly, in every country in the world, as we see time and again in my own country, guaranteeing human rights and providing inclusive spaces for dialogue where minority voices are heard is an important investment in prevention. We therefore welcome the efforts of the Iraqi Government to find durable solutions for internally displaced persons. Special attention must be paid to the needs and rights of vulnerable groups, in particular children. We also remind the Iraqi authorities of the importance of ensuring that any amendments to the Personal Status Law are in line with the country's international human rights obligations.

Finally, progress must be made in the search for missing Kuwaiti and Iraqi citizens, third country nationals and stateless persons. This is also in view of the end of UNAMI's mandate.

Mister President,

I would like to conclude by wishing Iraq and its people all the best for the future. We have tried to accompany Iraq on this path through our work on the UNAMI dossier. Having recently reopened our embassy in Baghdad, Switzerland also looks forward to strengthening its bilateral relations with Iraq in the coming years.

Thank you.